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Настроилась на победу
Лучший судебный пристав России 
живет в Югре

ЕкатЕРина Решь из когалыма победила во Всероссийском конкурсе «Лучший судебный 
пристав». По ее словам, стать лучшей из лучших в финале оказалось непросто. «Приехав в 
Москву, я сразу поняла: конкуренция очень сильная. Все соперники — грамотные специа-
листы с большим опытом. конечно, тяжелее всего было контролировать волнение, но я со-
бралась с мыслями, настроилась, сосредоточилась и справилась со всеми заданиями».

Помогают Краснодону

Школьное меню:  
курица или рыба?

СотрудничеСтво

курганцы помогают подшеф-
ному краснодону капитально 
отремонтировать молодежный 
центр. как ожидается, объект 
сдадут в эксплуатацию до кон-
ца года. Помещение, располо-
женное в центральной части 
города, много лет пустовало. 
Сейчас рабочие выравнивают 
пол, заполняют оконные прое-
мы и подключают коммуника-
ции, рассказали в региональ-
ном департаменте строитель-
ства, госэкспертизы и ЖкХ.

Это уже не первый объект в 
ЛнР для зауральских специа-
листов. к началу нового учеб-
ного года в краснодонской шко-

ле обновили пищеблок, на оче-
реди — социальное общежитие 
и центр детских инициатив в 
Молодогвардейске. По данным 
департамента, план составлен 
до 2025 года, при этом график 
расписан так, чтобы в первую 
очередь вводить объекты, в ко-
торых район особо нуждается.

напомним: соглашение о со-
трудничестве между курган-
ской областью, краснодоном и 
краснодонским районом под-
писали в августе 2022-го. До-
кумент предполагает взаимо-
действие в сфере экономики, 
социальной политики, образо-
вания, культуры и спорта.  

Валентина Пичурина, 
курганская область

Тем временем

В Кургане в 2024 году планируют запустить проект «100 дворов», 
предусматривающий ремонт и благоустройство придомовых тер-
риторий. Подбор дворов ведется с учетом заинтересованности 
жителей. 

инициатива

на сакраментальный вопрос 
уральские старшеклассники 
теперь отвечают онлайн. Один 
из операторов школьного пи-
тания предоставил учащимся 
школы № 96 возможность вы-
брать блюда в столовой. С по-
мощью QR-кода ребята попада-
ют в электронное меню и дела-
ют заказ на неделю вперед — 
день в день нельзя, повара 
должны заранее знать, сколько 
чего готовить. Подросткам 
предлагают два-три варианта, 
и, если, например, кто-то ни 
под каким соусом не ест рыбу, 
он возьмет гуляш с гречкой и 
не останется голодным. 

— Организаторы питания за-
интересованы в том, чтоб дети 
съедали все, были сытыми и 
могли полноценно учиться. но, 
как известно, современное по-
коление очень избирательно в 
еде, постоянно приходится 

придумывать что-то новое, за-
интересовывать их. Предложи-
ла директору 96-й школы идею 
с QR-кодом, она со своей сторо-
ны помогла создать техниче-
ские условия, — рассказала ди-
ректор предприятия «Столо-
вая № 41» надежда аристова.

Опыт получился удачным, и 
во второй четверти право вы-
бора появится у старшекласс-
ников еще трех школ Екате-
ринбурга. 

кстати, QR-код не един-
ственная уловка поваров, что-
бы заманить ребят в столо-
вую. Ранее в меню ввели по-
лезные аналоги фастфуда. 
Дети оставляли в тарелках 
котлеты из минтая, а вот фиш-
бургер в витаминной булочке 
сейчас едят с удовольствием, 
как и люля-кебаб вместо скуч-
ной мясной котлеты — почти 
как в ресторане. 

Ольга Медведева, 
Екатеринбург 

фоТофакТ

Оперативный штаб в Свердловской области провел тактико-
специальные учения, направленные на отработку действий по 
пресечению террористических актов, ликвидации и минимизации 
их последствий на военных объектах. Четыре учебные группы, 
предпринявшие попытку совершить теракт на территории 
Верхнесалдинского городского округа, обнаружены и нейтрализованы.
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Дорогами Демидовых
новый историко-культурный центр объединит 
десятки городов и сел по всей России

наСледие

 Ольга Медведева, Екатеринбург

У Международного Демидовского 
фонда — организации, которую 
возглавляет первый губернатор 
Свердловской области Эдуард Рос-
сель, появилась штаб-квартира в 
Екатеринбурге. Она расположи-
лась в самом центре города в особ-
няке в стиле модерн. историко-
культурный центр развития Деми-
довских территорий станет пло-
щадкой для выставок, конферен-
ций, концертов и других меропри-
ятий, связанных с уральскими 
горнозаводчиками. 

Считается, что фамилия Деми-
довых объединяет 25 регионов, в 
основном малые города и поселки. 
идея фонда — сосредоточить их в 
одном проекте, сделать центром ин-
теллектуального туризма, а заодно 
помочь восстановить наследие про-
мышленников и развить туристи-
ческую инфраструктуру. В селе Бы-
ковка нижегородской области фонд 
участвовал в создании музея одной 
из ветвей рода Демидовых, ведущей 
начало от Прокофия акинфиевича. 
Еще один музей должен появиться в 

селе Брынь калужской области, где 
располагалась усадьба никиты ни-
китича Демидова. 

но больше всего территорий, по 
праву зовущихся демидовскими, 
конечно, на Урале, в Свердловской 
области. 22 города, городка и посел-
ка обязаны рождением одним из 
наиболее известных русских пред-
принимателей: населенные пункты 
вырастали вокруг заводов, рудни-
ков и приисков, созданных Демидо-
выми. трудно осознать размах дея-
тельности династии, чей девиз был 
«Делом — не словом».

— на моей малой родине, в посел-
ке Черноисточинске, историческую 
часть до сих пор именуют туляки — 
по названию города, откуда приеха-
ли Демидовы, — рассказал архиман-
дрит Гермоген, благословивший от-
крытие центра. на церемонию при-
летела и прямой потомок князей-
промышленников ирэн комо-
Демидова, живущая во Франции. 

— Международная ситуация 
сложная, но она была еще сложнее в 
1917 году, когда оборвались все свя-
зи. Думаю, мы можем оставаться 
оптимистами. Рада, что потихоньку 
знакомлюсь с землей, очень доро-
гой мне, — призналась гостья.

Хорошо бы и нам получше узнать 
прошлое, тем более возможность 
есть — Демидовский туристический 
маршрут, соединяющий старинные 
промышленные центры, получил 
статус национального. 

— надо изучать историю. не по-
клоняться, а учиться на ее приме-
рах. Демидовы — созидатели, строи-
тели, мастера! не без трудностей 
жили, проблем у них хватало, но все 
преодолевали, — говорит народный 
артист РФ Юрий назаров.

В фильме «Демидовы» в далеком 
1983 году он сыграл шведа Стрен-
берга, работавшего на горнозавод-
чиков, а сейчас старается научить 
студентов черпать вдохновение в 
поступках великих людей и книгах 
великих писателей. 

— наша задача не только обеспе-
чить рост качества туристических 
услуг и инфраструктуры, продви-
гать развитие транспорта, гости-
ниц, ресторанов и благоустройство 
общественных пространств. Следу-
ет поменять приоритеты, превра-
тить туризм в процесс познания и 
формирования убеждений, лишь 
сопровождающийся комфортной и 
удобной средой обитания, — счита-
ет Эдуард Россель.

Еще одна важная составляющая 
«правильного» туризма — предпри-
нимательская и творческая актив-
ность местных жителей. Визит-
центры, которые появятся в насе-
ленных пунктах национального 
маршрута, будут открыты не толь-
ко для туристов, но и для земляков, 
как и двери центра развития Деми-
довских территорий. кстати, в толь-
ко что подписанном соглашении о 
сотрудничестве между правитель-
ством Свердловской области и Меж-
дународным Демидовским фондом 
предусмотрено создание отдельной 
региональной программы развития 
демидовских маршрутов на Урале. 

В Екатеринбург прилетела и прямой 
потомок промышленников Ирэн 
Комо-Демидова, живущая во Франции. 

В 1983 году Юрий Назаров сыграл в фильме «Демидовы» шведа Стренберга, 
работавшего на горнозаводчиков.
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Праздник с припеком
Для уральских детей-сирот 
провели вечеринку с блинами 

Более 100 детей-сирот и их наставников со всей области собрались на празднике «Блин-
рarty», устроенном благотворителями. Гостей ждали развлечения на любой вкус, они 
даже научились печь блины. По словам организаторов, такие встречи помогают сиротам 
сблизиться с наставниками. В проекте наставничества на Среднем Урале участвуют свы-
ше 150 человек. В 2024-м активисты планируют наладить общение еще с 25 подростками.

Лазейка для честных людей
Как многодетная семья отстояла право на получение пособий

Ситуация

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

В семье Кириченко, где подраста-
ет дюжина ребятишек, есть люби-
мое упражнение на выносливость 
и стойкость: все от мала до велика 
делают планку. Даже трехлетняя 
Вика сжимает кулачки, равняясь 
на старшего брата — десятикласс-
ника Максима. Мама екатерина 
сама готова возглавить команду, 
ведь упорство в достижении цели 
у Кириченко — семейная черта. 
Совсем недавно им удалось, как 
говорят малыши, «победить робо-
та», точнее автоматизированную 
систему начисления социальных 
пособий, и вернуть право на дет-
ские выплаты.

Не вписались в норматив

Скажи полгода назад Янису и 
екатерине, что их ребятишек могут 
лишить поддержки государства, 
Кириченко посчитали бы это бре-
дом. Своей дружной семьей они 
гордятся. И заслуженно: 12 детей 
по нынешним временам — большая 
редкость, обычно молодые родите-
ли (а супругам нет и 40) заводят не 
больше трех. К этому решению Ки-
риченко пришли осознанно, не по 
религиозным и тем более меркан-
тильным соображениям. Просто 
они очень любят детей, верят в их 
счастливое будущее и свои силы. 

— Считаю, у нас образцовая се-
мья. На таких все держится. Ребята 
вырастут, станут профессионала-
ми, начнут приносить пользу госу-
дарству, — искренне, не смущаясь 
ноток пафоса, заявила нам при 
встрече екатерина и не менее кате-
горично добавила: — Мы бы и сами 
подняли всех на ноги. Но, если зако-
ном предусмотрена помощь, поче-
му должны отказываться?

Известие о полном лишении ма-
териальной поддержки Кириченко 
получили в июне нынешнего года. 
огорошили их, так сказать, автома-
том. Вначале на портале госуслуг 
увидели уведомление, что надо по-
дать очередной пакет документов 
для начисления выплат. Процедура 
подтверждения статуса традици-
онная и вопросов никогда не вызы-
вала. Но, когда справки отправили, 
в ответ пришло ошарашивающее 
сообщение: ваша семья не относит-
ся к категории нуждающихся. За 

последний год вы стали владельца-
ми земельного участка.

Понятно, у многодетных ценна 
каждая копеечка. Зарплата родите-
лей (Янис работает водителем, ека-
терина — в благотворительном фон-
де) достойная, но ее хватает только 
на оплату коммуналки да на про-
дукты. Все пособия супруги трати-
ли строго на детей. общая сумма 
выплат немалая. Но, если разделить 
на каждого из двенадцати, выходи-
ло меньше прожиточного миниму-
ма — по 10 тысяч на ребенка. льви-
ную долю — примерно 70 процен-
тов — направляли на оплату секций, 
кружков, репетиторов. остальное 
откладывали на черный день. 

И он пришел откуда не ждали. В 
региональном отделении Социаль-
ного фонда России многодетной 
маме объяснили: Кириченко не 
вписались в нормативы оценки 
нуждаемости из-за земельного 
участка в 25 соток, расположенно-
го в Тугулымском районе — одном 
из самых отдаленных, в 300 кило-
метрах от екатеринбурга. 

Новые реалии

Новая система социальных вы-
плат введена в стране с нынешнего 
года. она предполагает единое уни-
версальное пособие для всех нуж-
дающихся — около 14 тысяч рублей. 
Все документы отправляют на один 
адрес в электронном виде, но пра-
вила жесткие, учитывают не только 
финансовые показатели — доход на 
каждого члена семьи, но и имуще-
ственные — жилье, авто, земельные 
участки и прочую собственность. А 
решение отказать или одобрить вы-
платы принимают не сотрудники 
социальных служб, а автоматизи-
рованная система. Программа тща-
тельно проверяет в базе данных ин-
формацию о заявителе и при малей-
шем отступлении от критериев от-

клоняет заявление. Например, если 
прожиточный минимум, рассчи-
танный на всех домочадцев, превы-
шен хоть на пять рублей, вы тут же 
получите от ворот поворот. У Кири-
ченко не соответствует норме об-
щая площадь земли с учетом дома: 
для многодетных с городской про-
пиской она не должна быть больше 
25 соток. При этом такие нюансы, 
как кадастровая стоимость или ме-
сто, где он находится — в элитном 
поселке или глухой деревне, про-
грамма не учитывает.

— Парадоксальная ситуация: 
чтобы рассчитывать на поддержку 
государства, мы не имеем права 
развиваться. Выгоднее ничего не 
делать, ничего не приобретать, а 
просто сидеть сложа руки в ожида-
нии пособий, — высказался о новых 
реалиях папа и главный кормилец 
Янис. 

Бороться не привыкать

В категорию городских жителей 
Кириченко попали недавно. Сейчас 
они живут в большом трехэтажном 
коттедже на окраине Березовского, 
в двух шагах от екатеринбурга. Это 
подарок: пару лет назад уральский 
предприниматель и меценат Игорь 
Алтушкин, проникшись историей 
многодетной семьи, купил для них 
дом. Со стороны он выглядит вну-
шительно, но внутри обстановка 
аскетичная: никаких шикарных 
интерьеров, старенькая потертая 
мебель, доставшаяся от прежних 
хозяев. Главный плюс — простор: у 
каждого ребенка своя комната, об-
щий зал в 70 квадратов, где все со-
бираются по вечерам поиграть, по-
заниматься, обсудить возникшие 
проблемы. Именно здесь екатери-
на сообщила детям: придется затя-
нуть пояса — в социальных пособи-
ях отказано. И добавила: будем бо-
роться.

Бороться Кириченко не привы-
кать. За годы семейной жизни они 
хлебнули вдоволь. Когда появи-
лись первые четверо детишек, сго-
рел отчий дом в одном из сел Тю-
менской области. Никакого жилья 
местные власти не предложили, 
пришлось на новую крышу над го-
ловой потратить материнский ка-
питал. 320 тысяч хватило на при-

обретение небольшого, в полторы 
комнаты, домика в селе Верхови-
но Тугулымского района соседней 
Свердловской области. обычная 
бревенчатая изба привлекла лад-
ной теплой печью и внушитель-
ным, в 25 соток, огородом. он по-
мог выжить в тяжелые годы: на 
грядках и подворье трудились все, 
включая самых младших. В семей-
ном архиве хранится фото: сред-

ний сын Никита оседлал хряка и 
гонит непослушную животину в 
хлев. 

Для расширения хозяйства Ки-
риченко подали документы на вы-
деление дополнительного участка 
под строительство. Районная адми-
нистрация предоставила 12 соток 
на территории соседнего заповед-
ного леса, где даже кустик вырубать 
запрещено. После долгих разбира-
тельств лесное ведомство через суд 
землю отобрало. Громкий скандал 
дошел до СМИ, о нем писала и «Рос-
сийская газета». Именно благодаря 
публикациям Кириченко почув-
ствовали поддержку уральцев и пе-
реселились в большой дом. Но, обо-
сновавшись в Березовском, тугу-
лымскую избушку не забросили. С 
наступлением каникул старшие 
дети с отцом частенько отправля-
ются в глубинку порыбачить, отдох-
нуть, набраться энергии. 

— Мы никогда не планировали 
продавать этот участок. Хотели 
оставить детям как родовое гнездо. 
Не случайно он куплен на материн-
ский капитал. Капитал должен 
остаться им. Ведь земля — ресурс, 
на который всегда можно рассчи-
тывать, он прокормит, что бы ни 
случилось. Может, кто-то из детей в 
будущем захочет стать фермером. 
Да и как по одним параметрам оце-
нивать участок в далекой таежной 
деревне, стоящий копейки, и, к при-
меру, подмосковные сотки в милли-
он? — недоумевает екатерина. 

Финт с пропиской

Но выживать при новой системе 
нужно, и ближе к осени Кириченко 
все-таки надумали выставить на 
продажу родовую усадьбу. К сча-
стью, оказалось, быстро совершить 
сделку невозможно: собственника-
ми являются все родившиеся на мо-
мент покупки дети и для оформле-
ния документов требуется время. 
Пока формировали бумаги, в реги-
ональном отделении Социального 
фонда предложили другой, более 
хитрый вариант — вернуться в Вер-
ховино: официально прописаться в 
селе и спокойно пользоваться зем-
лей (сельским жителям положен 
целый гектар). При этом фактиче-
ски семья остается жить в городе, 
дети ходят в местные садики, шко-
лу, секции и кружки. 

На финт с пропиской Кириченко 
согласились, и им тут же, через ав-
томатизированную систему фонда, 
вернули статус нуждающихся. Но 
необходимость хитрить и извора-
чиваться ребят вовсе не радует. Не 
для того законы принимают, чтобы 
честные люди искали лазейки и 
пути обхода. К тому же, по утверж-
дению екатерины, их случай не 
единственный:

— Наша история вызвала огром-
ный резонанс, получаем сообще-
ния со всех уголков страны. Вот из 
Татарстана информация: по статис-
тике, 62 процента подавших доку-
менты на социальную помощь по-
лучили отказ. Это больше полови-
ны. У нас что, все нуждающиеся 
олигархи? Или под каким углом по-
смотреть?

циФра

30
процентов
уральских семей получили в 2023 году 
отказ в выплате единого социального 
пособия, по данным Свердловского 
отделения Фонда пенсионного и 
социального страхования рФ.

Кириченко 
не вписались 
в нормативы 
оценки 
нуждаемости 
из-за участка 
в 25 соток 
в Тугулымском 
районе

Янис и Екатерина Кириченко верят 
в свои силы и в счастливое будущее 
детей.
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Здоровье

 Рада Боженко, Екатеринбург

Артериальная гипертония — проблема не 
только взрослых, нередко она возникает у 
детей и подростков. О том, как не допустить 
повышения давления в юном возрасте, мы 
поговорили с кардиологом областной дет-
ской клинической больницы № 1 Ольгой 
Скоробогатовой. 

Ольга Владимировна, гипертонию все чаще 
диагностируют у маленьких пациентов.  
С чем это связано?
О л ь га  С к О р О б О гатО в а: Ежегодно в Свердлов-
ской области у детей впервые выявляют около 
пяти тысяч сердечно-сосудистых заболева-
ний, в том числе артериальную гипертензию. 
Дети мало двигаются, редко бывают на све-
жем воздухе, не высыпаются, при этом у них 
большая нагрузка в школе. Лишний вес — чрез-
вычайно актуальная сегодня проблема, кото-
рая также приводит к гипертонии. А сколько 
подростков курит! Отмечу: у каждого ребенка 
свой набор факторов риска. Скачкообразный 
рост гипертонической болезни происходит 
после 14 лет, чаще всего у юношей. 

Родители стремятся накормить ребенка по-
плотнее, и далеко не все готовы признать, что 
у него лишний вес. Какие объективные призна-
ки свидетельствуют о наличии проблемы?
Ол ь га  С к О р О б О гатО в а: Для выявления ожире-
ния используется индекс массы тела, но его 
сопоставляют с возрастом и полом. Кроме 
того, измеряется окружность талии. Если у 

девушек 16 лет и старше она больше 80 сан-
тиметров, а у юношей — 94 сантиметров, 
можно говорить об абдоминальном ожире-
нии. Что касается желания накормить… 
Смотря чем. Если речь о фастфуде, чипсах, 
газированных напитках и других продуктах 
с большим содержанием жиров и углеводов, 
это прямой путь к избыточной массе тела, 
развитию ряда заболеваний. Рацион ребен-
ка должен быть сбалансированным и обяза-
тельно включать овощи и фрукты. 

Какую активность вы порекомендуете  
для профилактики гипертонии?

Ол ь га С к О р О б О гатО в а: В 6—17 лет полезны еже-
дневные, продолжительностью не менее часа 
физические нагрузки умеренной и высокой 
интенсивности, а также прогулки на свежем 
воздухе — минимум три километра. Длитель-
ность непрерывных малоподвижных занятий 
следует ограничить двумя часами, работу за 
компьютером — одним часом для дошкольни-
ков, двумя — школьников. А вообще главное в 
профилактике артериальной гипертензии — 
отказ от вредных привычек и снижение веса 

(при его избыточности). Плюс соблюдение ре-
жима, чередование труда и отдыха, нормали-
зация питания, физическая активность. 

Как часто нужно измерять ребенку давление?
Ол ь га С к О р О б О гатО в а: Каждый раз, когда он жа-
луется на головную боль, немотивированную 
утомляемость, головокружение, круги перед 
глазами, при носовом кровотечении. А при 
лишнем весе лучше это делать регулярно, даже 
если отсутствуют жалобы, — у подростков дав-
ление часто повышается бессимптомно.

Если оставить гипертонию юного члена се-
мьи без внимания… 
Ол ь га С к О р О б О гатО в а: …она перейдет в хрони-
ческую стадию, при которой нормализовать 
состояние удастся только медикаментозно. 
Кроме того, с годами существенно увеличится 
риск сердечно-сосудистых заболеваний, в том 
числе инфаркта и инсульта. Поэтому так важ-
но уделять внимание профилактике. Все, о чем 
мы с вами говорили, доказало эффективность. 
Более того, согласно клиническим рекоменда-
циям, первые полгода после постановки диа-
гноза мы не лечим гипертоническую болезнь 
медпрепаратами, упор делается на устране-
ние факторов риска. 

Проверили наследство
Генетический паспорт получили 
уральцы, планирующие ЭКО

ДВАДцАть пар, планирующих беременность с помощью вспомогательных репродуктив-
ных технологий, получили заключения после тестирования по проекту «Генетический 
паспорт». Патологий в одном и том же гене у них не обнаружено. Значит, вероятность рож-
дения детей с генетическим заболеванием крайне низкая. Для тестирования создана па-
нель из 51 гена, в которых у россиян носительство мутаций определяют наиболее часто.

Имеются протИвопоказанИя. необходИма консультацИя спецИалИста
РЕКЛАмА

Врачи рекомендуют школьникам проводить  
за компьютером не более двух часов в день.

Возраст повышенного давления
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На заметку

Оценка уровня артериального давления про-
водится с использованием таблиц, содержа-
щих информацию о возрасте, поле и росте 
ребенка. Например, в пять лет давление у ре-
бенка среднего роста не должно превышать 
95/55 мм рт. ст., в 16—18 лет — 120/70 мм рт. ст. 

Эффект радости
Проект

Шестнадцать уралочек, преодо-
левших рак, стали героями фото-
выставки федерального проекта 
«Химия была, но мы расстались». 
Их портреты с указанием диагноза 
и жизненных принципов выстав-
лены в одном из самых популяр-
ных торговых центров Екатерин-
бурга. Смелые женщины пришли 
на открытие, чтобы без боли и 
страха рассказать, как не сдаться и 
не опустить руки, услышав страш-
ный диагноз. 

— моим оружием стал… смех. 
Когда врачи сообщили об опухоли 
и назначили химиотерапию, я по-
няла: нужно самой поддерживать 
организм и находиться в постоян-
ном тонусе, прежде всего эмоцио-
нальном. А услышав о фитнесе 
смеха, тут же решила освоить все — 
от улыбки до хохота, — призналась 
«РГ» инженер-технолог наталья 
Сисина. 

Задорные ямочки от улыбки у 
нее на щеках не исчезают уже год, 
хотя за это время она прошла опе-
рацию по удалению опухоли, хи-
миотерапию, лучевую терапию. А 
параллельно освоила законы опти-
мизма.

— Смех тоже бывает разный. Ис-
теричный и злобный пользы не 
приносит. А открытый, зарази-
тельный, как у ребенка, расслабля-

ет зажатые мышцы, насыщает ор-
ганизм кислородом, — поделилась 
наталья и тут же изложила шесть 
правил смеха, разработанных ин-
дийским врачом-физиологом, док-
тором медицины. 

науку задорного хохота и уме-
ния радоваться каждому дню на-
талья Сисина преподает в екате-
ринбургском центре «Вместе ради 
жизни». Организация более деся-
ти лет поддерживает больных и их 
близких: консультирует, органи-
зует встречи с ведущими доктора-
ми, юристами и психологами. 

— на самом деле болезнь пода-
рила мне ощущение ценности 
каждого мгновения, на 180 граду-
сов изменила восприятие мира. И 
те, кто помогает людям вернуть 
оптимизм, делают огромное дело, 
— уверена Ирина Серова —еще одна 
участница фотопроекта.

Она уже восемь лет живет в со-
стоянии ремиссии. Борьба с болез-
нью шла сложно — опухоль оказа-
лась неоперабельной, ее несколько 
лет глушили химией, радиацией. 
Ирина потеряла работу, от нее от-
вернулись друзья, даже близкие не 
горели желанием разделить ее 
боль. Казалось бы, все плохо, но с 
профессиональной психологиче-
ской поддержкой удалось нала-
дить жизнь, поднять на ноги ребен-
ка и вернуть уверенность в за-
втрашнем дне. Сейчас Ирина ведет 

блог для онкопациентов, написала 
книгу о том, как справилась с не-
дугом, и надеется издать ее.

на выставке прозвучало немало 
вдохновляющих историй. но док-
тора напоминают: для достижения 
положительного результата тре-
буется постоянная совместная ра-
бота с врачом. 

— Рак не только медицинская, 
но и социальная проблема. Паци-
енты нуждаются во всесторон-

ней помощи, — считает главный 
врач Свердловского областного 
онкологического диспансера Бо-
рис мейлах. 

Сегодня в стране стоит задача 
создания полноценной реабили-
тационной службы для таких 
больных. По полису ОмС они 
имеют право на многое — от им-
плантации до физиотерапии и об-
щения с психологами. но, как от-
мечают сотрудники нмИц онко-

логии имени Блохина, рак — на-
столько разноликая болезнь, что 
разработать единую схему реа-
билитации сложно. Самое пер-
спективное — открытие в регио-
нах специализированных цен-
тров, где душевные проекты о лю-
дях, победивших тяжелый недуг, 
могли бы поселиться не на время, 
а навсегда. 

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Оптимизм и вера в лучшее помогли участницам проекта победить страшную болезнь.
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Дата

Те, кто случайно или намеренно 
оказался в тот вечер на екатерин
бургском Арбате — пешеходной ули
це Вайнера, запомнит это надолго: 
замершая толпа, сполохи закрыва
ющего небо медиаэкрана, падаю
щий снег и заполняющая простран
ство вокруг музыка. Знаменитую 
«Токкату ре минор» Иоганна Себа
стьяна Баха исполнил на электрон
ном органе, установленном на им
провизированной сцене, титуляр
ный органист Свердловской филар
монии Тарас Багинец.

Орган называют королем ин
струментов, и нет нужды объяс
нять почему. Полувековую годов
щину главного музыкального ин
струмента среднеуральской столи
цы отмечали с таким размахом, что 
зрительным залом пришлось сде
лать улицу в центре Екатеринбур
га, чтобы никого не обидеть. А как 
иначе, если билеты на празднич
ный концерт в филармонии разле
телись в мгновение ока?

С любовью организованная вы
ставка о вехах жизни юбиляра — 
первый пункт программы. Инау

гурация короля прошла 31 октяб
ря 1973го, первыми зрителями 
стали те, кто принимал участие в 
монтаже и настройке инструмен
та. Его создали в Германии специа
листы известной фирмы Sauer, и он 
до сих пор входит в пятерку круп
нейших органов России. В 90е 
годы на капитальный ремонт по
требовалось около 420 тысяч руб
лей, 250 тысяч из них собрали бла
годаря частным пожертвованиям. 
Акция «Спасем орган» объедини
ла свыше 700 частных лиц и орга
низаций. Самый скромный, но не 
менее ценный дар — мешочек с 
50 копейками мелочью от школь
ников. Так немецкий гость стал со
вершенно своим на Урале.

В 2013 году «лечение» потребо
валось вновь, и свердловчане в оче
редной раз приняли участие в судь
бе своего короля — их вклад соста
вил свыше 2,6 миллиона рублей. Об 
этом и других секретах своего лю
бимца Тарас Багинец рассказывает 
на экскурсиях в обычно закрытую 
для слушателей зону, на которых 
гости могут поиграть на макете ин
струмента и заглянуть внутрь на
стоящего органа. 

Юбилею Свердловская филар
мония посвятила весь сезон
2023/2024. Зрители с восторгом вы
ступают секундантами на дуэлях 
органистов, выбирая победителей 
по спортивной системе. Важное со
бытие года — открытие органных 
залов в городах Восточного управ
ленческого округа: концерты циф

рового органа «Монарх» (выездно
го варианта «Монарха» стационар
ного) с аншлагом прошли в Байка
лово, Камышлове, Тавде, Талице, 
Тугу лы ме, Туринске, Белоярском.

— Вхождение в мир классической 
музыки через орган производит 
мощное эмоциональное впечатле
ние. Поэтому мы решили, что рабо

ту новых филармонических залов 
лучше начать именно с органа, — го
ворит директор Свердловской фи
лармонии Александр Колотурский. 
— Запуск проекта — продолжение на
шей региональной культурной по
литики. Она дает свои результаты. 

Марина Порошина, 
Екатеринбург

В компании рокеров
На продажу выставят вещи Бориса 
Ельцина и уральских музыкантов 

В СЕРЕдИНЕ декабря в Екатеринбурге пройдет аукцион, на котором выставят на прода
жу архив заводчиков Строгановых, вещи музыкантов Свердловского рокклуба: Вячесла
ва Бутусова, Александра Башлачева, Насти Полевой, Сергея Курехина, а также дверь от 
подъезда, в котором жил Борис Ельцин, его визитку, написанное им письмо и т. д. С молот
ка уйдет около трехсот лотов. Организаторы планируют проводить торги раз в месяц. 

Виват, король!

Тарас Багинец — титулярный органист Свердловской 
филармонии.

Органный мастер Денис Фомичев отвечает за техническое 
состояние инструмента.
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Когда поет душа
Гранпри Всероссийского конкурса народного  искусства взяли  екатеринбуржцы

траДиции

 Марина Порошина,  
Свердловская область

«Мне дороги лица простые 
И руки, что плавят металл.
Когда говорят о России,
я вижу свой синий Урал».

Если песню на стихи поэтессы Людмилы 
Татьяничевой исполняет хор «дива» Сверд
ловского колледжа искусств и культуры, от 
полета юных голосов и идущих со сцены ис
кренних эмоций сердце замирает не только у 
слушателей в зале, но и у строгого жюри. Хор, 
состоящий из студентов не старше 18 лет, 
смог обойти конкурентов со всей России и за
воевать Гранпри Всероссийского конкурса 

народнопесенного искусства. Кстати ска
зать, статуэтки, которыми награждали лау
реатов и победителей, точно не затеряются 
на полке с другими наградами — очень уж не
обычно и эффектно выглядит зеленый скри
пичный ключ, распускающийся листьями и 
гроздью рябины.

Конкурс, прошедший в Екатеринбурге в 
четвертый раз, носит имя знаменитого ком
позитора народного артиста России Евгения 
Родыгина, как и Уральский центр народного 
искусства — площадка, где выступали 64 кон
курсанта: хоровые коллективы, ансамбли, 
дуэты, сольные исполнители. Все они про
фессионалы или студенты музыкальных 
учебных заведений, и тем ярче была интри
га, когда министр культуры Свердловской 
области Светлана Учайкина объявила, что и 

второй Гранпри, в старшей возрастной кате
гории, достается екатеринбуржцам — народ
ному хору Свердловского музыкального 
училища имени П. И. Чайковского.

На общем праздничном фоне член жюри 
Наталия Бикметова, один из наиболее авто
ритетных экспертов и педагогов, вдруг четко 
обозначила проблему:

— далеко не в каждом регионе есть такие 
роскошные кадры для консерватории, как у 
вас, в Екатеринбурге. Ребята обученные, 
очень грамотные, погруженные в профес
сию, жаждущие учиться. Слушаешь их, за
крываешь глаза — поет консерватория! Но в 
Уральской консерватории нет отделения по 
специальности «искусство народного пе
ния», не готовят ни хормейстеров, ни соли
стов. Ваши талантливые дети уезжают, что

бы получить высшее образование, и не воз
вращаются в регион.

да, проблема. И тема для отдельного разго
вора профессионалов. А пока участники кон
курса получили прекрасную возможность не 
только показать свой уровень, но и позани
маться на мастерклассах ведущих педаго
гов, услышать детальный «разбор полетов» 
от членов жюри и выступить в галаконцерте 
вместе с признанными мастерами — артиста
ми Уральского народного хора.

— Конкурс помогает нам сохранить тради
ции народного песенного искусства, манеру 
исполнения, чтобы мы помнили, откуда идет 
народная песня, — говорит Марина Боровко
ва, директор Уральского центра народного 
искусства имени Е. П. Родыгина. — Ведь пес
ня — это душа народа.

На Средний урал приехали 64 конкурсанта: хоровые коллективы, дуэты, сольные исполнители. 
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4 ноября уральский русский народный хор дал праздничный концерт.


